組

題

た。(注1)をかれたのであった。この間の事情については、別稿でふれ巻六に移されたのであった。この間の事情については、別稿でふれ、巻六に移されたのであった。これまして、でもなれて象更され、 に収められるはずであった。それが編集のすすむなかで変更され、 巻六第1話「震旦秦始皇時天竺僧渡語」は、当初の計画では巻十

ことは、十1 (鈴鹿本) に残されているつぎの本文標題によってた しかめられる。 六1の、いわゆる天竺僧渡来譚が巻十に収められようとしていた

秦始皇時從天竺渡利房語

うところがないのである する部分もない。右の本文標題は、 るような、天竺渡りの僧は登場しない。とうぜん、僧の名を利房と 十1は、秦の建国と滅亡とをその内容とする。本文標題にみられ 十1の内容とまったく重なりあ

ものは利房に焦点があわせられている。十1の本文標題が、本来 十1の本文標題のさし示すところは、 六1の 本文内容と 合致す 六1の標題には利房の名はかかげられていないが、 はなしその

組織へのこだわり

「今昔物語集」標題考—

宮 田

尚

けは訂正をぬかって、元のものを残してしまったのだ。 六1所載のはなしに冠せられていたことは疑いを入れない。 はなしの移動の方向をその逆だとする考え方、すなわち、 十1は、はなしをさしかえるに際して、不用意にも、本文標題だ

も優位にあることはたしかだ。優位な条件をそなえたものを、劣者 からしてなりたたない。 十1は、 これも別稿で指摘したところだ十に移したのだとする解釈は、天竺僧渡来譚(利房渡来譚)の内容 ら巻4へ移行させるための第一段階として、本文標題だけをまず券 ているとはいえないけれど、少なくとも、利房渡来譚のばあいより 1の内容とて、かならずしも編者の期待するところを十分にそなえ が、始皇の為政にかかわるはなしを必要とする立場にある。現行十

が加えられたかどうかはわからない。しかし、標題には修正がここ 僧の名まえ〈利房〉が削除され、巻六では「天竺僧渡語」と、より ろみられた。巻十では、「従天竺渡利房語」と明示されていた天竺 般化されている。 さて、利房渡来譚が巻十から巻六に移されたとき、本文内容に手

にとってかえることはありえない。

利房渡来譚のばあいと同じように、いったん収録がきめられているよう。しかし、これらの改変の根は同じところから発しているよう。しかし、これらの改変の根は同じところから発しているようが。他の巻に配置がえをされたことの確認できるはなしがほれた巻四では〈耆婆〉と、個有名詞におきかえられている。個有名詞から普通名詞に手なおしされた六1と、逆に、普通名詞から個有名詞に変更された四31と、修正のされ方は現象としては違から個有名詞に変更された四31と、修正のされ方は現象としては違いら個有名詞に変更された四31と、修正のされ方は現象としては違いの個有名詞に変更された四31と、修正のされ方は現象がきめられているようがのがある。しかし、これらの改変の根は同じところから発しているようう。しかし、これらの改変の根は同じところから発しているようが。

べき内容なのだ。

渡来譚でありえたものが、六1では許容されなかったのか。天竺僧渡来譚に変えられたのか。いいかえれば、なぜ十1では利房、利房渡来譚が巻十から巻六に移されたとき、なぜ利房渡来譚から

る、彼の為政に関するものであることが望ましい。しかし、期待どければならなかった。それも、なろうことなら始皇を主人公とす配されているところからみても、第1話は始皇に関するはなしでな配されているところからみても、第1話は始皇に関するはなしでな帝にかかわるはなしが時代を追うて配列してある。第2話に高祖が善者十は、〈国史〉と銘うった巻の冒頭をかざるにふさわしく、皇

集」のなかにおける立場の相違によっている。

結論的にいえば、それはひとえに、十1と六1との、「今昔物語

で採用がきまったものであろう。
る。第一次案で収録が予定されていた利房渡来譚は、そうした事情る。第一次案で収録が予定されていた利房渡来譚は、そうした事情い。とのばあい、ゆずれないのは始皇に関するはなしである点であおりのはなしが見つからない。とすれば、どこかで妥協するほかな

投獄された利房らの一行が、祈念することによって虚空にあらわれ 投獄するまでのくだりが語られている。ここまでなら、 た点にある。 た丈六の釈迦如来の助けをえ、 の一環とみなしうる。 ら聖教をたずさえて渡来した利房らの一行を、 ば狂言まわしの役をはたしているにすぎない。前半部には、 ていないから六1から推測するほかないが。そこでは始皇は、 十1に収められるはずであった利房渡来譚の内容は、 より適切な資料が入手されれば、 しかし、 このはなしの興味の中心は、 始皇による、いわゆる王難をのがれ 始皇が尋問した後 ただちに排除される 始皇の為政

ろう。
の方う。
の方向の
の方

に関するはなしであることに加えて、仏教伝来に関するはなしでも巻六は、仏教の伝来を構想の基軸にすえている。六1には、始皇要なばかりでなく、邪魔なのだ。ところが六1になると、事情が違ってくる。利房の名まえは不必

なければならないという、選択の余地の少ない、

きびしい条件が付

与されている。 六1にとってかけがえのない資料であった。 その意味で、ふたつの条件を兼ねそなえた利房渡来

ないとしても、 い、となると利房の名まえは消去せざるをえない。 仏教渡来失敗譚である。利房の名まえを出せば、その失敗譚ない ただ利房渡来譚は、 不成功譚としての側面が浮びあがってくる。 六1に必要なのは、だれが天竺から来たかということ 少なくとも標題では仏教伝来譚のかたちを確保した より正確にいえば、 仏教渡来譚というより、 本文では避けられ

正教とをたずさえて渡来し、 六2は、 後漢の明帝のとき、摩騰迦・竺法蘭の二人が、仏舎利と 仏法の受入れに反対する五岳の道士ら

六2の標題が「仏法渡語」となっていることからもあきらかである

僧が来たという事実なのである。そのことは、つづく

ではなくて、

興味の中心は、天竺僧と五岳の道士たちとの、いわば宗教戦争のさ はなしであるはずなのだが、 れず、人名さえも無視して、ただ、「後漢明帝時仏法渡語」とする。 まにあるのだが、標題はそうした具体的なことどもにはいっさいふ と争ったうえで、震旦への定着に成功するはなしである。 「仏法」と区別している。 始皇の弾圧によって震旦に定着することはかなわなかったけれど 利房らの一行もまた、 〈渡語〉というかぎりにおいて、第1話は第2話と同種同類の 「法文・聖教」をたずさえて渡来してい 編者は第1話を「僧」とし、第2話を ここでの

標題もとうぜん、その方向で決定されているとみなければならない。 六1に編者がなにを期待しているのか、その意図は明白である。

組織へのこだわり

— 「今昔物語集」標題考—

なかったのだ。 からみからいえば、標題としての許容範囲にあるとみてよい。 ている。 「秦始皇天竺より来僧禁獄の事」と、前半部をふまえた標題を付し 「尺迦如来験事」と、後半部をふまえた標題を付しており、 しかし六1の標題は、 六1の類話が『打聞集』と『宇治拾遺物語』とにある。 『打聞集』にせよ『宇治拾遺物語』にせよ、本文内容との あくまでも「天竺僧渡語」でなければなら 後者は

なしの顔であるだけではない。 ここにあるのは、 きっちりと組み込まれているのである。 ひとえに組織の論理である。 それもまた『今昔物語集』 標題は、 個々の の組

3

文標題にみられるような、不用意さ、あるいは未成熟さによる不作 旦部から二・三の例をあげて再説しておきたい。 いる。これらの点についてもすでに別稿で指摘したところだが、震(注3) 本文内容への奉仕よりも、 らうかがうことができる。齟齬の成因には、十1に取り残された本 とは、各巻に散見する本文内容と齟齬する標題の付されている例か 意のものもある。だが、 「今昔物語集」の標題が組織の論理に裏打ちされたものであるこ おおくは作意にもとづいている。作意は、 組織への忠誠を重んずところから発して

標題からすればとうぜん、弥陀の像を作った張元寿が、

その功徳に

たとえば、六18「震旦幷州張元寿造弥陀像生極楽語」のばあい、

たくない。生をしたのが元寿以外の人物だと解する余地も、この標題にはまっ

このはなしの出典である。『三宝感応要略録』上14も、この点はたのも、両親の後世を救わんがためなのであった。たのは彼ではない。元寿の両親なのである。元寿が弥陀の像を作っしかし、じつは、弥陀の像を作ったのは元寿だが、極楽往生をし

にもかかわらず、六18はその〈為亡親〉に相当する部分を欠いてれるものがだれかを示す、本話のもっとも重要な眼目である。れるものがだれかを示す、本話のもっとも重要な眼目である。はっきりしていて、「幷州張元寿為亡親造阿弥陀像感応」との標題はっきりしていて、「幷州張元寿為亡親造阿弥陀像感応」との標題とのはなしの出典である。『三宝感応要略録』上14も、この点は

造弥陀像生極楽語」。個有名詞の部分が違うだけで、形式は六8とと称ではなく、彼の両親であったことに気付かせる意外性の効果を本人ではなく、彼の両親であったことに気付かせる意外性の効果をもくろんだ、意図的な措置なのだろうか。 あるいは、読みすすんでいってはじめて、救われるのが元寿いる。なぜなのだろうか。これは、不用意さによるものなのであろいる。なぜなのだろうか。これは、不用意さによるものなのであろいる。なぜなのだろうか。これは、不用意さによるものなのであろいる。なぜなのだろうか。これは、不用意さによるものなのであろいる。なぜなのだろうか。これは、不用意さによるものなのであろいる。

いといわざるをえない。

六17の標題にも、多少の無理がある。

完全に一致する

し道喩の極楽往生は、弥陀像を作ったことと直結するものではなに道喩は極楽往生をしていて、六18の元寿のばあいとは違う。しかって極楽往生を果たしたとの内容が予想されるはずである。たしか標題からすれば六17も、弥陀の像を作った道喩が、その功徳によ

道喩はまず、栴檀をもって三寸の弥陀像を作った功徳により、死道喩はまず、栴檀をもって三寸の弥陀像を作った功徳にえたがにの告示にしたがって、香湯をもって沐浴し、懺悔をし、さらたび死ぬ。造像は極楽往生のひとつの因ではあるが、蘇生してからたび死ぬ。造像は極楽往生のひとつの因ではあるが、蘇生してからたび死ぬ。造像は極楽往生のひとつの因ではあるが、蘇生してからたび死ぬ。造像は極楽往生のひとつの因ではあるが、蘇生してからたび死ぬ。造像は極楽往生のひとつの因ではあるが、蘇生してからたがには周囲の人々に対してかるのである。

本語の主人公は死に臨んで、死後の用に供するために、従者と馬ないるから、法花経の書写と造仏とをして難を救ってほしいとの伝言告し、読経の声が聞えて少し楽になったものの、まだ責苦は続いてに、従者は蘇る。蘇えった従者は、冥界での主人の責苦の状況を報に、従者は蘇る。蘇えて少し楽になったものの、まだ責苦は続いて、死後の用に供するために、従者と馬を伝える。

根ヲ労ミケリトナム語リ伝へタルトヤ」会ヲ設ク。家ノ財物ヲ傾ケテ、功徳ヲ修シ、門ヲ合セテ専ニ善「家ノ人、此ノ事ヲ聞テ、弥ヨ信ヲ発シテ、其ノ日ヲ以テ斎

面をあげるとすれば、読経によって責苦が軽減された部分というと のこと。はなしの中で難をまぬかれてはいない。あえて近似した場 れる仕組みにはなっている。しかし、それはあくまでもはなしの外 をし、造仏をして、その結果、彼の苦は救われたであろうと察せい と結ばれるところよりすれば、主人公の要求どおりに家人は写経

とになる。

いてはつけられない。 らず、なぜ付されているのかについての説明は、次話との関連をお も主人の苦を救うためなのであって、馬の苦を救うためではない。 は、右にあげたように本文中に求められはするが、それはあくまで る必要なども、まったくない。 写経を 意味するかとみられる 部分 く殺さずじまいに終っている。本文にも「馬ヲバ未ダ不殺ズ」とあ こうした、本文内容といかにもかけはなれた標題が、にもかかわ したがって、馬の苦を救う必要はないし、そのための写経をす 一方、馬は、主人から殺すよう求められはしたけれど、けっきょ

救道明写法花経語 七32の標題は、本文内容と合致する。そこでは玄渚が、さきに死 七32には、つぎのような標題がつけられている。 「清斉寺玄渚為

およんで写経をする。その結果、道明は救われたのであった。標題 んだ同門の道明と遇然会い、道明が責苦を受けていることを知るに 〈為救〉は、完全に機能している。

齬がある。 このはなしの主人公は、 九34「震旦刑部侍郎宗行質行冥途語」も、標題と本文内容とに媚 王畴という人物である。 王铸は冥途に召

組織へのこだわり

「今昔物語集」標題考一

びとめて、責苦からのがれる手だてを講じてほしいと要望する役割 をはたしているにすぎない。 にかかげられている宗行質は、冥界から沙婆に帰る途中の王畴を呼 されたものの、 無実であることを主張し、許されて蘇生する。

そうした端役の行質が、にもかかわらず標題にかかげられている 前話の主人公傅奕との関連による。 九33の標題はつぎのとお

h のは、 は〈行冥途〉でなければならなかったのだ。 てしまう。巻九において蘇生譚は、第32話までで終っている。 人公である王畴を標題にかかげると、なかば必然的に蘇生譚になっ えに彼らは、冥途から帰ることが許されない。九34で、事実上の主 行質、傅奕は、ともに〈心ニ仏法ヲ不信〉ぬ官僚である。 「震旦大史令傳奕行冥途語」 それ

掲揚。 ない。 そして九3にみるような、本来主人公でありえないものの標題への ような、救いの対象でない馬の、救いの対象としての標題への添加。 六18にみるような、救われる人物の標題からの削除。 これらはいずれも、 組織の論理が優先された措置にほかなら 七31にみる

標題と本文内容との齟齬の成因は、 標題の、 本文ばなれ現象である。 おおむね標題の側にあるよう

題における組織の論理は生きている。 逆の例もある。本文の、標題ばなれである。このばあいにも、 六16「震旦安楽寺恵海畫弥陀

像生極楽語」についてみよう。

釈の出る余地はない。 って極楽往生をとげたはなしだということになろう。それ以外の解 は標題からすれば、 弥陀の像を描いた恵海が、 その功徳によ

ば、天竺の鶏頭摩寺の五体の菩薩が神通力で極楽世界に行き、 暁方に死んだのであった。 を見て図絵したものだという。恵海はその画像を礼拝しつつ、ある って来た一幅のみであり、その画像は道領の説明するところによれ 六16は、〈畫弥陀像〉があるからこそ、 じじつ、六16話の前後は、いずれも〈造弥陀像生極楽語〉である。 ところが本文中には、恵海が弥陀の画像を描いたとの記事はな 六16に登場する弥陀の画像は、済州の僧道領が恵海のもとに持 この位置に存在しうるのだ。 弥陀

ŧ

応要略録』上とをつきあわせることによってたしかめられる。 なければならない。 L配置するために、標題にだけ〈畫弥陀像〉を挿入したものだとA もし六16の本文内容が本来のかたちであったとするならば、 標題の側にではなく、本文の側にある。そのことは、『三宝感 しかし、 この標題と 本文内容との 齟齬の 成因 六 16

海は、それを模写して、極楽往生をひたすら願う。当該部分はつぎ 標題だけではない。 本文中にも、 そのことは示されている。 道領 標題をそなえており、恵海が弥陀像を描いたことが明示してある。 (『要略録』では「道鈴」)のもたらした画像にいたく感動した恵 『要略録』上12は、 「随安楽寺釈恵海図尊無量寿像感応」との

土。没歯為念。 深懷礼懺。 度所希幸。 於是模写離苦。 願生彼 のとおり。

ŋ_。 ともかんじんなー 六16は、 即チ、 ヒヲ成シテ、即チ、此ノ極楽世界ニ生レム事ヲ願フ。 仏ノ像ヲ見奉ルニ、正フ光リ耀キ給フ。 『要略録』上12にほぼ忠実にしたがっていながら、 線部分を欠いている。 当該部分 はつぎのとお 恵海、 希有ノ思

脱落した可能性も、そのひとつである。 れる。たとえば、この部分の欠落した『要略録』に依拠した可能性 六 16 が そのひとつ。いったん成立した後、 〈模写〉云々の記文を欠いている理由は、 清書あるいは転写の過程で いくつか考えら

ののようにみえる。ひとことでいえば、それは意識のゆれにもとづ かはともかく、本文策定時に、 本文策定時に求めるのが相当であろう。意図的なものであるかどう 〈模写〉 云々の記文は消去されたも

しかし、これはおそらく、成立前や成立後に因を求めるよりも、

する方が、極楽往生に視点をすえるとき、直接的で、はるかに印象 が強烈である。 いたという画像への感動が、 いのように、道領の持って来た画像、すなわち、弥陀を実見して描 受け、これを模写して極楽往生を願ったとするよりも、 『要略録』上12のように、 恵海の極楽往生への願望を刺戟したと 道領の持って来た弥陀の画像に感銘を 六16のばあ

. う; だ。それが結果として、 ここではもっぱら、

画像へのひたむきな礼拝ということになる。 本文策定時の編者の意識は、 〈生極楽〉の因は、 本来〈畫弥陀像〉であったはずなのだが、 〈模写〉云々の記文を消去させたのであろ おおきく〈生極楽〉 に傾いていたの

ら直接割り出されたものではない。とまれ、〈模写〉と同義語である標題の〈灩弥陀像〉は、本文か

している。六16の事例は、そうした事実を物語るものである。ずであるが、『今昔物語集』という枠のなかでは、逆に本文に先行標題は、もともと、はなしそのものから抽出されたものであるは

5

連れている比丘、それに船頭である。龍をふくめて、彼らは、いずは、海を渡って交易をする商人、道中の安全をはかるために商人の四13には、三人の人物と一頭の龍とが登場する。三人の人物とれは、多様な解釈の可能なはなしである。

れも四13の主人公となりうる条件をそなえている。

はなれて天上に生れることが出来たのであった。の結果、比丘をふくむ船中の人々は事なきをえ、龍王もまた蛇身をたことを知ると、龍王を説得する一方で、比丘に経を読ませる。そじた龍王が、同船している比丘への怨みをはらすために悪風を起しじた龍王が、同船している比丘への怨みをはらすために悪風を起し

船頭がオモテの主役だとすれば、比丘はウラの主役である。彼

組織へのこだわり

— 「今昔物語集」標題考

もまた、転生譚の主人公たる資格をそなえているといってよいだろのいさめに耳を傾けて読経を聞き、天上に生れることの出来た龍王怨みをはらすために、しゃにむに比丘を殺そうとするものの、船頭よりひどい責苦を受けることになるかどうかのわきまえもなく、

両話の冒頭は、それぞれつぎのとおり。 標題に示されている両話の主人公は、本文の趣旨とも一致する。 あり、28話の主人公は〈袴垂〉であると、標題に示されているわけとの標題が、それぞれ付けられている。93話の主人公は〈さた〉で

である。

ずして、主も、傍輩も、ただ、「さた」とのみ呼びける。(외話)もなき侍あり。あざなさたとなんいひけるを、例の名をば呼ばの今は昔、播磨の守為家という人あり。それが内に、させること

〇昔、 袴垂とて、 いみじき盗人の大将軍ありけり。 (28 話

にみるかたちが本来のものであったはずなのである。) においても、この方法は継承されている。(両話は『宇治拾遺物語 冒頭に主人公を提示するのは物語の伝統的な方法である。説話集

と同じかたちをとりながら、標題では〈郡司家女〉(二四56)と、 ところが『今昔物語集』は、冒頭ではいずれも『宇治拾遺物語

〈藤原保昌〉 (二五7) とを、それぞれ主人公としてかかげている。

司家女〉が主人公でなければならなかったし、巻二五に収めるため これはほかでもない。巻二四に収めるためには、歌を詠んだ〈那 豪胆な

〈藤原保昌〉でなければならなかったのだ。 『宇治拾

遺物語』のように〈さた〉を主人公だとすれば、彼の無知を笑うけ

二四55が「大隅国郡司、読和歌語」である以上、その次に配するは も、もちろんある。しかし、より重要なのは前話との関連である。 なしとなり、 〈袴垂〉が主人公なら、巻二九に収めなければならないという事情 巻二八に 収めなければ ならないし、 盗人の 大将軍の

が必要だったのだ。

たのだ。ただし、 れたかのごとき不可思議な迫力をそなえた〈藤原保昌〉が選定され 人的な弓の業のさえをみせた部分との関連において、鬼神に守ら 前話「春宮大進源頼光朝臣射狐語」の、守護神の助けによって ここでは、 前話とのあいだで標題の調整はおこな

56は、そうした要請から採択されたものなのだ。同じように二五7

郡司のからむ歌に関するものであることが望ましい。二四

なしは、

要するに、標題にみられる主人公の変更は、両話を、 それぞれ収録するための方便だったのだ。 巻二四と巻

> ひるがえって、 四13のばあいはどうか。

安全のために比丘をともなっている交易商人なのである。 のいずれでもない。主人公は「於海中値悪龍人」。つまり、 る条件をそなえている。しかし、標題にかかげられているのは、 右にいうように、船頭も、比丘も、そして龍王も、主人公たりう 道中の

きりする。同様の例は四20にもある。ここでも、「天竺人」は、 人物をさす。したがって、これは目録標題のように、ない方がすっ 人公である「為国王被召妻人」と同一人物をさす。 なお、本文標題冒頭の「天竺人」は、「於海中値悪龍人」と同 主

の論理にほかならない。ここでは前話との関連において、〈比丘教〉 あえて主人公にすえるのは、くりかえすことになるけれども、 さて、四13に登場する人物のうちで、もっとも影のうすい商 組織

は まとめるという方向をとるから、このばあいはなかば必然的に、船 法とであろう。 るほかない。『今昔物語集』は原則として、個人を中心にはなしを はなしが適当である。となると、船中の人々が救われたはなしとす わしくない。前話との関連からすれば、現世での、難をまぬがれた 龍王が救われたとする方法と、船中の人々が救われたとする方 〈比丘教〉を機能させようとするとき、さしあたり考えられるの しかし、龍王では転生譚となって、 この位置にふさ

異ではない。本文の書き出しが 値龍人〉がきまったいきさつは、 このはなしにおいて商人を主人公にみたてる方法は、けっして特

およそこうであったろう。

中の人々を代表する商人を標題にとりあげることになる。

〈於海中

をない。それらを統括する商人の営為のいいでなければならない。 〈天竺道行〉は、比丘でもなければ、船頭でもない。まして龍王でが、「天竺道行事」であることからも、それはいいうるだろう。 とあるところからもそれはいいうるし、名大本『百因縁集』の標題とあるところからもそれはいいうるし、名大本『百因縁集』の標題とあるところからもそれはいいうるし、名大本『百因縁集』の標題とあると、天竺ノ人ハ道ヲ行ク時ハ必ズ比丘ヲ具ス。守有ガ故也。

1

先する。編成上の要請もまた、編者の興味の対象なのだ。常にあるわけではない。しかし、相拮抗するとき、前者は後者に優のなかで策定される。むろん、両者は、歩み寄り不能の対立状況に標題は、編成上の要請と、個々のはなしへの興味とのせめぎあい

おいて留意される。 近時の小峯和明氏の試みは、その意味にも少なくないはずである。近時の小峯和明氏の試みは、その意味にも少なくないはずである。そのことをとおして、あらたに見えてくる問題を読む必要がある。そのことをとおして、壊題をふくめてはなしの読みの表出にほかならない。したがって、標題をふくめてはなして観観は、つまり、享受者としての、また、提供者としての、編者

話との整合をはかったものだと認めつつ、「於海中値悪龍人」につあぶり出すためのからくりだと主張する点。氏は、四13の標題が前第一は、四13の標題を、救い、救われる宗教上の本質的な課題をただ、氏の四13の解釈については、ふたつの点で同意できない。

と読者は思い当る。 ろふさわしく、害を免れたのも実は比丘その人だったのでは、話を読み進むにつれ、龍に会った「人」とは比丘その人がむし

組織へのこだわり

「今昔物語集」標題考

たしかに四13は、さきにふれたように多様な解釈の可能なはなし、

であり、救い、救われるという解釈もなりたちうる

しかし、それはあくまでも、素材としての当該話が本来的に内包ではない。標題の「於海中値悪龍人」を比丘だと解することは論理ではない。標題の「於海中値悪龍人」を比丘だと解することは論理上不可能であるし、読み進むにつれて、じつは比丘だったと読者に上不可能である。、読み進むにつれて、じつは比丘だったと読者に上不可能である。、読み進むにつれて、じつは比丘だったと読者に上不可能である。、読者を置き去りにしたのでは、 惹句とすることになるからである。 読者を置き去りにしたのでは、 惹句とすることになるからである。 読者を置き去りにしたのでは、 惹句としての機能も果せない。

っていることをも意味する。未調整の標題のなかには、不用意さっていることをも意味する。未調整の標題もあろうが、未定稿だということは、なお調整される標題も残にとどめられていることや、本文標題と目録にとどめられていることや、本文標題と目録組織の論理で、ついに本文内容との齟齬をかかえこんだまま終る組織の論理で、ついに本文内容との齟齬をかかえてんだまま終る組織の論理で、ついに本文内容との齟齬をかかえてんだまま終るにいることをも意味する。未調整の標題のなかには、不用意さっていることをも意味する。未調整の標題のなかには、不用意さっていることをも意味する。未調整の標題のなかには、不用意さっていることをも意味する。未調整の標題のなかには、不用意さいていることをも意味する。未調整の標題のなかには、不用意さっていることをも意味する。未調整の標題のなかには、不用意さっていることをも意味する。

れ、混乱はおこらなかったはずである。それが出来なかったのは、る。「教」対象が「悪龍」としてあれば、解釈の一元化は達せら教」を置いたものの、その対象を明確にしないまま放置した点にあ四3の標題のもたらす混乱の最大の因は、前話との関連で「比丘

四13の標題も、そうしたもののひとつである。

表現の未熟さによるものもふくまれている。

の対象として、述部に龍をもって来れば、編者が標題で意図したと ほかならない。この悪龍を、たとえば悪風などと置きかえ、 「於海中値悪龍人」と、主部ですでに悪龍を出してしまったからに

> 注 5 注 4

今昔物語集巻一の標題について(本誌22号)

今昔物語集の表題と物語

(国文学研究·92集

げたのだ。

とろは達成される。だが、

「値悪龍」の印象の強烈さが、それを妨

をもくろんでいたとすれば、そうしたもののなかだけでなく、むし のでは説得力に欠ける。それは、例外的な存在でしかないからであ を指摘するに際して、本文内容とずれのあるものを例として用いる 標題の効果を称揚するのはよい。しかし、標題の「絶妙な構造」 本文内容と合致するもののなかにこそ、 かりに潜在的なものであるにせよ、編者が標題の効果的な運用 「絶妙な構造」は認め

である。 はなにだったのか。なにが編者を、 個々のはなしだけでなく、標題にまで組織への配慮をさせたもの 『今昔物語集』の実態解明への、これは重要な糸口になるはず かくも組織化にこだわらせたの

7

られなくてはなるまい。

注 1 今昔物語巻十の構造(本誌21号) 今昔物語集の編集過程(本誌20号)

今昔物語集震旦部の標題について (本誌8号) 今昔物語集の標題について(本誌11号)

震旦は秦にはじまる(本誌17号)

注 2